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Descarta ruptura en MCDescarta ruptura en MC

Verónica DelgadilloVerónica Delgadillo

En años recientes el sector fitness ha registrado un cuantioso incremento en el número de gimnasios y centros de acondicionamiento físico a bajo costo, 
mismos que en su mayoría, carecen de personal con formación profesional, por ello, se busca profesionalizar y legislar en la materia. El investigador del CU-
Costa e integrante del cuerpo académico “Determinantes de la salud”, Lino Francisco Jacobo Gómez, destacó que mientras que para desempeñar otras pro-
fesiones es necesario contar con una cédula profesional, éste no es el caso de los profesionales de la cultura física, puesto que a  pesar de 
ser un área en la que se trabaja directamente con seres humanos, las deficiencias en la formación pueden traer consecuencias a su salud.

Alertan por gimnasios conAlertan por gimnasios con
personal sin formaciónpersonal sin formación

en cultura físicaen cultura física
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Con una inversión municipal 
de más de 53 millones de pesos, 
fueron entregados los trabajos 
de remodelación del Hospital 
General de Zapopan, también 

conocido como el Hospitalito, 
dicho acto fue realizado por par-
te del alcalde de Zapopan, Juan 
José Frangie, en compañía del 
gobernador Pablo Lemus.

Los trabajos consistieron en la 
reparación de las entradas del hos-
pital, la restauración del elevador 
principal, la renovación del área 
de cocina, la creación de accesos 

universales y la instalación de una 
pérgola en la entrada principal para 
proteger a los pacientes y usuarios 
del clima, entre 
otras acciones.

Inauguran obras de remodelación del HospitalitoInauguran obras de remodelación del Hospitalito
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Se queda Villanueva 
hasta finalizar
su rectorado

El rector Ricardo Villanueva 
Lomelí anunció a través de sus 
redes sociales que tomó una 
decisión importante en su ca-
rrera profesional y ha decidido 
permanecer al frente de la Uni-
versidad hasta el último día del 
rectorado, que será hasta el 31 
de marzo de este año.

“Para mí, estos días han sido 
de profunda reflexión. Ser Rec-
tor de la UdeG es el trabajo 
más bonito del mundo. Pero 
todo lo que inicia tiene un final 
y hoy nos acercamos al final de 
esta gran etapa en mi vida pro-
fesional”, expresó.

Villanueva Lomelí señaló que 
tras diversos diálogos con dife-
rentes personas de la comunidad 
universitaria, entre las que desta-
ca Karla Planter, próxima rectora 
de la UdeG, reflexionó que la 
decisión podría modificar los po-
sibles escenarios y posibilidades 
del futuro profesional, pero ase-
guró que la Universidad merece 
todo el esfuerzo y trabajo.

Agregó que en el servicio pú-
blico, generalmente es normal 
es que todo mundo esté pen-
sando en el cargo que viene; sin 
embargo, desde su perspectiva, 
se deben privilegiar los espacios 
en donde se está y la confianza 
que se les deposita.

Reiteró que se quedará 
hasta el último día en el car-
go para terminar los proyectos 
pendientes y posteriormente le 
entregará de manera directa a 
la primera rectora.

Charros Femenil comienza su camino para defender el título Página 6
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Se queda hasta el final. Cuando algunos ya 
esperaban por estos días su mensaje de despe-
dida, Ricardo Villanueva sorprendió y ayer publi-
có en sus redes que se queda hasta concluir su 
rectorado en la UdeG. Seguramente no fue nada 
sencillo llegar a esa determinación, pues el pro-
pio rector reconoció que su decisión podría modi-
ficar su futuro profesional, o sea, que la presiden-
ta Claudia Sheinbaum le retire la oferta laboral 
que le hizo. Haiga sido como haiga sido, bien por 
Villanueva que antepone su compromiso con la 
comunidad universitaria sobre sus aspiraciones 
personales; quien quita y le sale mejor, pues a la 
mera y ese valor le da más puntos para que la 
mandataria federal vea en él a una persona que 
se compromete al cien con la chamba. Al tiempo.

Rosca para los madrugadores. En un esfuer-
zo por reforzar la cercanía con los contribuyen-
tes, la Hacienda Pública del Gobierno de Jalisco 
sorprendió a los madrugadores que acudieron a 
las recaudadoras del AMG con una dulce y cálida 
bienvenida. Desde las 6:00 de la mañana, el aro-
ma a café y la tradicional Rosca de Reyes crearon 
un ambiente diferente en las ocho recaudadoras 
seleccionadas, entre ellas Guadalajara Centro, 
Oblatos, y Zapopan Centro. Las oficinas, además, 
se ambientaron con música para contrarrestar la 
burocracia del trámite y convertirlo en un mo-
mento más ameno. Los horarios extendidos, de 
6:00 a 18:00 horas en todas las recaudadoras y 
hasta las 22:00 horas en las ubicadas en Las Águi-
las y el CISZ, complementaron la jornada, permi-
tiendo que un mayor número de personas acce-
dieran a los beneficios fiscales, como el programa 
“3x1” impulsado por el gobernador Pablo Lemus 
Navarro. Así hasta da gusto ir a pagar impuestos. 

¿Llegaron los Reyes a Verde Valle?  Los chi-
vahermanos, andan emocionados ante las posi-
bles incorporaciones de dos figuras destacadas al 
plantel rojiblanco: Luis Romo y Alan Pulido. Según 
información que corrió entre varios reporteros y 
periodistas de la fuente, Chivas y Cruz Azul esta-
rían negociando un intercambio que involucraría 
al defensor Jesús ‘Chiquete’ Orozco y al mencio-
nado Romo. Este movimiento sería ganar-ganar, 
pues el Rebaño fortalecería su mediocampo con 
la experiencia y calidad del seleccionado nacio-
nal, mientras que la Máquina incorporaría a un 
joven talento en su defensa, quien también ya 
comienza a aparecer en las convocatorias del 
Tricolor. Y como fichaje estelar el regreso del 
hijo pródigo, pues Alan Pulido estaría muy cerca 
de concretar su regreso a Chivas para el torneo 
Clausura 2025. El delantero, quien ya tuvo una 
exitosa etapa con el club, podría oficializar su in-
corporación en las próximas horas. Hasta el cie-
rre de edición, ninguna contratación había sido 
oficializada, así que habrá que esperar a ver si se 
le hace el milagrito a la nación rojiblanca.

PARABÓLICA

LE CORRIGEN LA PLANA
La presidenta de Morena Jalisco, Eri-

ka Pérez García, anunció que el partido 
tramitará amparos e investigará la ruta 
jurídica para defender a los ciudadanos 
que sean multados por no realizar la 
verificación vehicular. Eso lo comentó 
la mañana de ayer, junto con el sena-
dor Carlos Lomelí y el coordinador de 
los diputados de Morena en el Congre-
so estatal, Miguel de la Rosa. Pero a la 
dirigente partidista no le avisaron que 
la verificación vehicular no recibe mul-
tas. Más tarde, el gobernador del Esta-

do, Pablo Lemus, corrigió la plana a la 
dirigencia de Morena y recordó que no 
hay multa a las personas que no com-
pleten la verificación vehicular, aunque 
este trámite sigue siendo obligatorio y 
gratuito, porque el interés es generar 
conciencia, no recaudar.

PREPARAN EL EJERCICIO DE 
GOBIERNO

Se dio a conocer también que los 
días jueves y viernes de esta semana, 
en Chapala se reunirán todos los miem-
bros del gabinete del gobernador Pablo 
Lemus, quien les pedirá una evaluación 
de trabajo de sus dependencias al cum-
plirse el primer mes del ejercicio gu-
bernamental. Ya con los resultados que 
se entreguen, se elaborarán los planes 
de trabajo para el año 2025. En el nue-
vo gobierno estatal trasciende que el 
mandatario Pablo Lemus ha sido claro 
en exigir que se establezcan metas cla-
ras para cada secretaría y dependencia, 
manera que se entreguen resultados 

puntualmente y se supere lo hecho en 
la administración anterior.

TREMENDO REZAGO
Entre los secretarios del gobierno 

estatal que están informando sobre la 
situación de su dependencia, figura el 
titular de la cartera del Trabajo y Pre-
visión Social, Ricardo Barbosa, quien 
admite que hay un rezago de 100 mil 
juicios laborales que están pendien-
tes de laudo. Barbosa, sin embargo, 
anuncia que se pueden resolver has-
ta 30 mil juicios ya que han prescrito 
o caducado, pero reconoce que faltan 
recursos humanos y económicos para 
que en Conciliación y Arbitraje atien-
dan con más premura y oportunidad 
este rezago que nos coloca muy abajo 
en el índice de eficiencia en compara-
ción con otros Estados del país, pero 
también se proyectan nuevas políticas 
que puedan mantener a Jalisco como 
uno de los estados con mayor genera-
ción de empleo en el país.

Economía informal e informalidad 
laboral: un mal de muchos

Hoy hablaré de dos realidades 
importantes: la economía informal y 
la informalidad laboral. Son concep-
tos distintos, pero de alguna forma 
relacionados.

La economía informal siempre ha 
representado una válvula de escape a 
los problemas sociales, generalmente 
son autoempleados con microempren-
dimientos que buscan sobrevivir ante 
la falta de oportunidades en el merca-
do laboral formal porque no tienen los 
estudios necesarios ni las habilidades, 
porque no es un horario adecuado, por-
que es salario es muy bajo etc., por eso 
es interesante que, a pesar de los incre-
mentos en el salario mínimo, el sector 
informal siga expandiéndose. 

La economía informal se consti-
tuye por micronegocios que no están 
registrados ni regulados por el estado 
e incluye a los trabajadores por cuen-
ta propia, vendedores ambulantes, mi-
croempresarios, autoempleados, traba-
jadores no remunerados, trabajadores 

domésticos que no reciben prestacio-
nes y agricultores por cuenta propia.

Por su parte, la informalidad laboral 
es un concepto amplio que contempla 
a los ocupados en el sector informal 
más los empleados por empresas for-
males, pero éstas no reconocen com-
pletamente el vínculo laboral, es decir: 
no cuentan con contrato, prestaciones 
de ley adecuadas, o son reportados con 
un salario menor al que reciben y por 
lo tanto no cuentan con una adecuada 
protección legal 

Habiendo aclarado los conceptos 
pasemos a los datos:

De acuerdo con el INEGI, en el 2023 
(19/12/2024), de cada 100 pesos del 
PIB generado en México, las personas 
con un empleo formal aportaron 75 pe-
sos, y las ocupadas en la informalidad 
aportaron 25 pesos. Así la Economía In-
formal, en 2023, participó con el 24.8% 
del PIB a precios constantes (sin infla-
ción), lo que equivale a 6 billones 259 
mil millones de pesos. De 2022 a 2023 
el PIB generado en la economía infor-
mal pasó de 24.4% a 24.8% del PIB. 

Es interesante destacar que el creci-
miento de la economía informal ha sido 
constante desde su menor nivel duran-
te el 2020, al pasar de 22.2% del PIB a 
un 24.8% en 2024.

Quien más aporta a la economía in-
formal es el comercio al por menor con 
el 44.1% del total, seguido por la indus-
tria de la construcción con el 24.3% y, 
en tercer lugar, la industria manufactu-
rera con el 12.4%

De acuerdo con la última Encues-
ta Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE), en noviembre de 2024, la po-
blación en la informalidad laboral fue 
de 32.8 millones de personas, esto es 
el 54.6% del total de la población ocu-
pada, y en el sector informal están 17.5 
millones de personas, esto es el 29.2% 
de la población ocupada. 

Las cifras son preocupantes en 
realidad, porque significa que uno de 
cada 2 trabajadores tiene condiciones 
precarias de trabajo y esta informali-
dad laboral no muestra mejoría sig-
nificativa desde 2005 cuando la tasa 
era del 59.12% en el primer trimestre, 
al 54.65% del tercer trimestre de este 
2024. En el sexenio de Andrés Manuel, 
la mejoría fue mínima al pasar del 
56.73% en el primer trimestre del 2019, 
al 54.6% al tercer trimestre del 2024, en 
personas pasó de 30 millones 470 mil 
personas a 32 millones 524 mil perso-
nas respectivamente. 

Por su parte la tasa de ocupación 
en el sector informal pasó de 28.03% al 
primer trimestre del 2005 al 28.11% al 
tercer trimestre del 2024, y en el sexe-
nio de AMLO pasó del 27.76% al 28.11% 
ya comentado. Lo que en personas sig-
nifica pasar de 14 millones 909 mil a 16 
millones 731 mil en las mismas fechas.

Lo anterior pone en evidencia que 
la política laboral y de formalización no 
ha sido eficiente ni eficaz, y que hacen 
falta una estrategia bien definida, con 
proyectos congruentes, bien delinea-
dos, de largo plazo y métricas claras.
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El alcalde de Tlajomul-
co, Gerardo Quirino, super-
visó las obras que se llevan 
a cabo en un parque público 
situado en Boulevard San Pe-
dro Sula y la calle San Ber-
nardo, donde se invertirán 
6.97 millones de pesos en la 
restauración de las canchas, 
la construcción de una trota-
pista, instalación de bancos, 
iluminación, arbolado, juegos 
infantiles y ejercitadores.

El alcalde resaltó que en la 
administración actual se ejer-
cerá un presupuesto que dará 
prioridad a las obras públicas 
para mejorar la infraestructura 
y servicios en todo el munici-
pio, distribuyendo los recur-
sos de forma justa y equitativa 
para mejorar la calidad de vida, 
asimismo, instó a la ciudadanía 

a preservar y mantener las me-
joras efectuadas.

“Seguimos chambeando, 
siempre cerca, porque sabemos 
que juntos, comunidad y go-
bierno mejoraremos la infraes-
tructura urbana”, expresó.

Luego, el alcalde inspeccio-
nó las obras de restauración 
del espacio público del parque 
clúster 17, en Hacienda San Fe, 
en donde los trabajos requeri-
rán una inversión cercana a los 
4 millones de pesos.

Finalmente, el alcalde y su 
equipo de trabajo se dirigieron al 
parque clúster 35, lugar en el que 
se llevan a cabo tareas de reha-
bilitación, se construyen banque-
tas, se colocan luminarias y arbo-
lado y se rehabilita una cancha 
multiusos, todo con un monto de 
3.49 millones de pesos.

El gobernador de Jalisco, Pa-
blo Lemus Navarro, asistió a 

la toma de protesta del General de 
Brigada, Jorge Ramírez Zúñiga, como 
nuevo comandante de la 41/a Zona 
Militar en Puerto Vallarta, el cual sus-
tituye a Jesús Alejandro Adame Ca-
brera, que estuvo al mando de la 41/a 
Zona Militar desde enero de 2024.

Durante dicho evento, Pablo Le-
mus resaltó la importancia de la co-
laboración entre las fuerzas armadas 
y los tres niveles de gobierno para 
garantizar la seguridad en la región.

“Vamos a trabajar de manera 
coordinada con las Fuerzas Armadas, 
con la Guardia Nacional, con la Mari-
na; por supuesto, porque lo más im-
portante para nosotros es, sin duda, 
la seguridad, y esa coordinación se ha 
notado desde el primer día”.

Asimismo, destacó que en su 
primer mes como mandatario de 
Jalisco se fortaleció la coordinación 
en materia de seguridad con las 
distintas instituciones, incluyendo 
la reciente instalación del Consejo 
Regional de Seguridad en Costa Sur 
y Costa-Sierra Occidental.

El nuevo comandante toma el 
lugar de Jesús Alejandro Adame 
Cabrera, quien estuvo al frente 
de la 41/a Zona Militar a partir de 
enero de 2024.

Asiste Lemus al cambio de 
mando de la 41/a Zona Militar

Supervisa Quirino obras en espacios recreativos
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Tras una denuncia por parte 
de vecinos, el gobierno de Tla-
quepaque, mediante la unidad 
de Bienestar Animal, logró res-
catar a 10 perros por presunto 
caso de crueldad animal en la 
colonia El Morito, en San Martín 
de las Flores. Por fortuna, los ca-
nes recibieron cuidados médicos 
veterinarios inmediatamente.

Juan Armando Cruz Vargas, 
subdirector de Bienestar Ani-
mal del Ayuntamiento, mencio-
nó que cinco lomitos adultos y 
los tres cachorros rescatados, 
se encuentran en tratamiento y 
bajo observación médica y dos 
fueron encontrados sin vida, en 
dicho lugar. 

Asimismo, el funcionario se-
ñaló que después de recibir la 
atención médica veterinaria ne-
cesaria, los caninos se pondrán 
en adopción.

Con una inversión mu-
nicipal de más de 53 

millones de pesos, este lunes 
fueron entregados los tra-
bajos de remodelación del 
Hospital General de Zapo-
pan, también conocido como 
el Hospitalito, dicho acto fue 
realizado por parte del al-
calde de Zapopan, Juan José 
Frangie, en compañía del Go-
bernador de Jalisco, Pablo Le-
mus Navarro. 

Los trabajos consistieron 
en la reparación de las entra-
das del hospital, la restaura-
ción del elevador principal, 
la renovación del área de co-
cina, la creación de accesos 
universales y la instalación 
de una pérgola en la entrada 
principal para proteger a los 
pacientes y usuarios del cli-
ma, entre otras acciones.

Durante su discurso, Juan 
José Frangie, destacó que en 
materia de salud no se esca-
timará en el municipio. 

“El Hospitalito es un ico-
no de Zapopan, por eso desde 
hace nueve años comenzamos 
con estas remodelaciones 
para lograr tener el hospital 

que tenemos el día de hoy. 
Hoy tenemos un presupuesto 
de 900 millones de pesos tan 
solo para este año. Nuestras 
Cruz Verde ya se encuentran 
todas remodeladas, y en los 

próximos meses estaremos in-
augurando el Hospitalito Sur”.

Por su parte, el goberna-
dor del Estado de Jalisco, re-
conoció el trabajo que ha rea-
lizado el alcalde de Zapopan 

en los últimos años en ma-
teria de salud y reconoció el 
trabajo del personal médico 
que labora en el Hospitalito.  

“Cuando llegué a Zapopan 
a ser alcalde, este hospital se 

nos estaba cayendo. Hoy veo 
un hospital que está a la al-
tura de un hospital privado y 
que brinda un servicio a to-
das las personas que llegan 
aquí”, señaló Lemus Navarro.

Entregan Lemus y Frangie
remodelación del Hospitalito

Rescatan a perros víctimas de crueldad animal en Tlaquepaque
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Laura Imelda Pérez Segura, 
presidenta municipal de Tlaque-
paque, festejó el Día de Reyes con 
un ambiente de unidad y tradición, 
participando en la celebración de 
la tradicional rosca, en compañía 
de trabajadores y regidores del Go-
bierno Municipal.

Durante su discurso, la alcal-
desa manifestó sus mejores an-
helos para el año 2025, subrayan-
do la relevancia de mantener las 
tradiciones y trabajar unidos por 
un futuro lleno de prosperidad.

“Iniciemos este año con pro-
pósitos claros y compromiso para 
transformar Tlaquepaque en un 
lugar donde todas y todos poda-
mos vivir mejor”, afirmó.

En el transcurso de la tarde, 
el evento se prolongó en los al-
rededores de la presidencia, don-
de se ofreció a la ciudadanía una 
colosal rosca de reyes, y decenas 
de familias se congregaron para 
disfrutar de este momento.

Además, los niños y niñas 
que asistieron tuvieron la opor-
tunidad de llevarse uno de los 
adornos del árbol de Navidad a 
casa como recuerdo de estas ce-
lebraciones.

El gobierno de Zapopan ofrece 
un 10 por ciento de descuen-

to por el pago del impuesto predial 
y dicho beneficio se extenderá has-
ta el 28 de febrero del próximo año, 
según lo anunció Juan José Frangie, 
alcalde de Zapopan, quien señaló 
que desde los primeros instantes 
del 2025 se han recibido los pagos 
de los contribuyentes.

“La ciudadanía ve en qué se 
invierte su dinero con el pago de 
sus impuestos, como lo es en la 
renovación de unidades deporti-
vas, la renovación de calles, entre 
otras obras. La meta de este año 
es llegar a los 2 mil 100 millones 
de pesos en recaudación de este 
impuesto. Hasta el corte de hoy 
tenemos ya más de 29 mil perso-
nas que han pagado su predial en 
Zapopan”, expresó.

Por su parte, la directora de 
Ingresos de Zapopan, Rubí Gómez 
Juárez, reiteró que las y los contri-
buyentes también pueden acceder 
al seguro de vivienda, mismo que 
tiene un costo de 199 pesos y prote-
ge el hogar de cualquier tipo de si-

niestro, otorgando una cobertura de 
hasta 300 mil pesos por vivienda.

Para efectuar el pago del im-
puesto predial, el gobierno de 
Zapopan cuenta con más de 14 
formas de pago, ocho oficinas 
recaudadoras, dos sitios de au-

topago, dos recaudadoras móvi-
les, así como en las opciones de 
pago en línea, código QR, CoDi, 
app Predial Zapopan, bancos, 
tiendas de autoservicio tiendas 
de conveniencia, o en los quios-
cos digitales.

Además, en el caso de las per-
sonas con discapacidad, pensio-
nadas, jubiladas o en situación de 
viudez, se les aplica un descuento 
de 50%, y para los contribuyen-
tes adultos mayores el beneficio 
es dependiendo de la edad: 50% 

para los de 60 a 69 años, 60% para 
los de 70 a 79 y de 80% para las 
personas de 80 o más años.

Para conocer la ubicación 
de las recaudadoras y quioscos 
municipales, se puede ingresar 
al siguiente link: https://www.
zapopan.gob.mx/v3/predial/ofici-
nas-recaudadoras-municipales.

Además, se cuenta con el cen-
tro de autopago, ubicado a un cos-
tado de Plaza Patria, el cual se en-
cuentra laborando en un horario 
de lunes a viernes de 8:00 a 16:00 
horas y los sábados de 9:00 a 
13:00 horas, cabe mencionar que 
en esta modalidad solo acepta pa-
gos con tarjetas bancarias.

Los pagos en línea se realizan a 
través de la página de internet del 
municipio https://pagos.zapopan.
gob.mx/PagoEnLinea/#/busque-
da-del-predio; a través de Beto Bot, 
asistente virtual, en https://www.
zapopan.gob.mx/v3/predial y por 
medio de CoDi (Cobro Digital), el 
servicio se encuentra activo las 24 
horas del día, los siete días de la se-
mana, los 365 días del año.

29 mil personas han aprovechado 
el descuento en el predial

Celebran el día de los
reyes magos en Tlaquepaque

Zapopan

El Festival de Invierno Ilusio-
nante 2024, “La Navidad al Estilo 
Jalisco”, organizado por el Gobierno 
de Jalisco, a través de la Agencia 
Estatal de Entretenimiento, y el 
Gobierno de Guadalajara concluyó 
con la celebración del día de reyes 
en el Centro tapatío en donde se 
degustaron 500 roscas y 2 mil 400 

litros de chocolate, además de las 
melodías interpretadas por la Ron-
dalla Municipal de Guadalajara.

Este festejo encabezado por la 
alcaldesa de Guadalajara, Verónica 
Delgadillo, se llevó a cabo en el 
Paseo Fray Antonio Alcalde junto a 
los majestuosos Tres Reyes Magos 
y reunió a más de 4 mil personas. 

Durante el Festival de Invier-
no Ilusionante 2024 “La Navidad 
al Estilo Jalisco”, las y los jalis-
cienses tuvieron la oportunidad 
de participar en más de 100 
eventos que se llevaron a cabo 
en diversos espacios del Centro 
Histórico, barrios de Guadalajara 
y el Parque Luis Quintanar.

Festival Ilusionante 2024 finaliza
con la celebración del día de reyes
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En los últimos años el 
sector fitness ha reportado 
un crecimiento en el núme-

ro de gimnasios y centros de 
acondicionamiento físico de 
bajo costo, que en su mayo-

ría carecen personal con una 
formación profesional en la 
materia, por lo que se busca 

profesionalizar y legislar en 
torno a la materia, esto con 
la finalidad de evitar riesgos 
y también generar una me-
jor atención de las necesida-
des de la población. 

El doctor Lino Francisco 
Jacobo Gómez, investigador 
del Centro Universitario de la 
Costa (CUCosta) e integrante 
del cuerpo académico “Deter-
minantes de la salud”, enfatizó 
que mientras que para des-
empeñar otras profesiones es 
necesario contar con una cé-
dula profesional, éste no es el 
caso de los profesionales de 
la cultura física, a pesar de ser 
un área en la que de manera 
directa se trabaja con seres 
humanos y las deficiencias 
en la formación pueden traer 
consecuencias a su salud.

Por esta razón, mediante 
el empirismo y ciertas certi-
ficaciones, implementan pro-
gramas de acondicionamien-
to físico y ocupan lugares 
de trabajo de intervención 
profesional, lo que de algu-
na manera, pone en riesgo 
tanto para los practicantes, 
como al gimnasio o el centro 
de acondicionamiento físico, 

y que puede generar conse-
cuencias civiles o penales al 
causar una complicación de 
salud o la muerte.

“No se ha logrado un 
consenso nacional entre las 
instituciones formadoras 
del recurso humano en ac-
tividad física. En Jalisco no 
existe un colegio de profe-
sionales del área, lo que no 
permite tener una voz fuer-
te”, señaló el investigador.

El objetivo es buscar un 
acercamiento con la actual 
legislatura en Jalisco para 
tratar de ser pioneros en la 
regulación profesional, sin 
dejar de lado el hecho de no 
desproteger o excluir a las 
personas que no han tenido 
la oportunidad de tener una 
formación profesional.

“Ver los mecanismos por 
los cuales se tendrían que 
incorporar a un proceso de 
nivelación académica que 
les permita acceder o conti-
nuar con su desarrollo pro-
fesional en el ámbito del 
fitness, pero con una regula-
ción y un estándar de cono-
cimientos ya bien estableci-
do”, explicó Jacobo Gómez.

El inicio hacia el bi-
campeonato femeni-

no de Charros de Jalisco en 
la Liga Mexicana de Softbol 
tuvo lugar este Día de Reyes 
en el Estadio Panamericano, 
cuando las actuales cam-
peonas reportaron y reali-
zaron su primera práctica 
antes del comienzo de la 
emporada 2025.

En las primeras horas del 
día, las 18 jugadoras se pre-
sentaron en el “CharroPark”. 
Tras recibir la acogida del ge-
rente deportivo, Eliseo Villa-
rreal, se desempeñaron bajo la 
dirección del mánager, Jorge 
“Chino” Corvera, y de la entre-
nadora Sofía Bustillos Larios.

La Selección Femenina 
de Charros jugará 5 partidos 

de preparación: uno contra 
la Selección de la Universi-
dad de Guadalajara, el lunes 
13 en un lugar a determinar, 
y 4 contra las Bravas de León, 
el miércoles 15, en la Unidad 
López Mateos; los jueves 16 
y sábado 18 en León, Guana-
juato, y el domingo 19 en La-
gos de Moreno.

De igual forma, el equi-
po albiazul hará su debut 
en una gira doble ante El 
Águila de Veracruz, el jue-
ves 23 y viernes 24, en el Es-
tadio Beto Ávila, y Olmecas 
de Tabasco, el sábado 25 y 
domingo 26, en el Estadio 
Centenario, en tanto que la 
presentación en casa será 
el jueves 30, midiéndose de 
nuevo las jarochas.

Charros Femenil comienza su
camino para defender el título

Buscan profesionalizar y legislar en materia deportiva
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Durante el 2024, el Museo 
de las Artes de la Uni-

versidad de Guadalajara (MUSA) 
registró un total de 154,872 vi-
sitantes, estableciendo un nue-
vo récord. Esta cifra sobrepasa 

la del año anterior, que registró 
a 141,594 visitantes y, conforme 
al registro realizado desde 2013 
a la fecha, hasta el 5 de enero, el 
museo ha sido visitado por un 
total de 1,244,085 personas.

El evento con más visitantes 
durante 2024 fue la exposición 
Los secretos del color, llevada 
a cabo en colaboración con el 
Museo Franz Mayer y bajo la cu-
raduría de Abraham Villavicen-
cio, que concluyó con 42,592 
visitantes, seguida de Yo he su-
frido más que Cristo, de Manuel 
González Serrano, con 41,172.

En el caso del total por año 
no está contemplado el 2019, 
cuando el recinto universitario 
recibió En casa con mis mons-
truos, de Guillermo del Toro, ya 
que fue una exposición a car-
go del Festival Internacional 
de Cine en Guadalajara y para 
la que se requirió de boleto 
con costo.

Además, el año pasado, el 
MUSA acogió 15 exhibiciones, 
además de tener parte en la 
sección DIVERSEartLA de LA Art 
Show en Estados Unidos, con el 

proyecto Falsa memoria de un 
pasado verdadero, donde se uti-
lizó la Inteligencia Artificial (IA).

Este museo abre de martes 
a sábado de 10:00 a 18:00 ho-
ras y domingo de 10:00 a 15:00 

horas y la entrada es gratuita. 
Actualmente cuenta de cua-
tro muestras vigentes:  Buta-
cas intervenidas, Abracadabra, 
Foodscapes y Sensacional de 
diseño mexicano.

Supera MUSA récord de visitantes


